

5. 製薬企業のヒアリング

5. 1 ヒアリングの目的と実施経緯

国内の製薬企業のフラットプライスに対する認識、導入された場合の影響や課題等をとらえることを目的としてヒアリング調査を行った。

ヒアリング実施方法は製薬企業個別に行う形式はとらず、日本製薬団体連合会において薬価基準収載・改定等の調査分析とその対応、欧米諸国の医療保障制度と薬価制度の調査研究等の活動を行っている保険薬価研究委員会を通じ、委員となっている企業の担当者に集まつてもらい会議形式で実施した。以下に、その結果を整理して示す。

5. 2 フラットプライスが採用された経緯と現状について

実際にフラットプライスが導入されたのは、1990 年代初めの米国における事例が最初である。標準の含量で十分な効果が得られず大きな含量のものが必要となる際に、価格が相対的に低い他の医薬品が選択されることを防ぐことを目的として価格設定を行ったケースで、製薬企業側の純粋な営業戦略的な意図によるものであった。以後、これまでに特に生活習慣病などの慢性疾患で、継続的なシェアを確保するため、多くの製品で採用されている。米国のように、薬価に対する規制が少なく自由競争市場で価格が形成されている場合に導入されているが、欧州などの薬価に規制が多い国では例は少ない³。

5. 3 フラットプライスの利点と弊害

5. 3. 1 フラットプライスの利点

フラットプライスを適用することの利点については、一般に以下のようない点が挙げられている。

(1) 同一症状に対する費用の公平性が得られる

同じ症状の患者に対して、同じ薬価となり、体质などにより異なる成分量が必要な場合に公平感がある。

症状に対して一定の費用額を支払う包括的な医療費支払システムには適合性が高い方式である。

(2) 必要な用量が多くなった場合の負担が少ない

同じ人で必要な成分量が変化しても薬価に変化がない。

³この点については本研究の価格調査結果では、企業による価格設定が一定の条件の下で行える英國、ドイツでは米国ほど多くはないものの比較的多いのに対し、公定価格のフランスでは少なかった。

汎用規格に対して、必要な含量を増やしても、薬価が高くならず負担が少ない。

(3) 医療費支払サイドが高含量の処方を容認しやすい

体質等で十分な効果が得られない場合に、高含量の処方をしても費用が変わらないため、米国のマネジドケアのように支払側の管理機能が強い仕組みのもとでも、高含量の処方が医療費支払側に容認されやすい。

(4) 低含量規格の充実

低含量規格の価格が相対的に高くなることによって、採算が比較的悪い低含量の規格の製品が充実する。

5. 3. 2 フラットプライスの弊害

フラットプライスは、コストに比例しない価格設定であり基本的な経済的な原理に反すること、現行の薬価制度との整合性が低いことなどから、以下のようなさまざまな弊害の原因となる可能性がある。

(1) 高用量シフトと薬の分割投与

高含量の価格が相対的に低いため、処方する用量が高止まりすることにより高用量シフトを招く可能性があり、適正な使用を阻害することが懸念される。

例えば含量が 1 対 2 で価格が同じ医薬品では、錠剤を 2 分割することによって、それぞれが元の錠剤と同じ薬価となることから、価値が 2 倍になる。米国では、医療費の削減を目的にある州においてフラットプライスの錠剤の分割投与が行われた事例がある。こうした医薬品の使用方法は、実際の投与に適した規格の医薬品を提供するという本来の製品の考え方になじまないと考えられる。

(2) 患者の抵抗感

症状の回復などにより、低含量に移行した場合でも、費用負担が変わらないことに対し、患者が抵抗感を持つことが想定される。必要な用量が多くても費用が高くならないというメリットと表裏一体の関係にあり、どちらが患者にとって受け入れやすいかという問題であるが、投与された成分量による費用の負担は概念的には理解しやすく抵抗感が少ないと考えられる。

(3) 既存薬価制度との不整合

フラットプライスは自由価格を前提とした企業主導の戦略的価格設定であるため、現在の日本の薬価制度で部分的に取り入れられた場合、以後類似薬効の間での価格のバランスが崩れ、薬価改定や追加の薬価収載において医薬品間の調整が困難になる懸念がある。

(4) 製薬企業の規格選定への影響

汎用規格の含量設定など、含量の規格の選定が製薬企業の収入に大きく影響することから、企業側の利潤を最大化するような規格の開発や薬価収載が行われることによって、適切な含量の供給を阻害する可能性がある。

5. 3. 3 前提となる医薬品の投与方法等の違い

米国では経口薬は錠剤がほとんどであり、処方は錠剤をあらかじめ一定期間分入れた瓶の単位でおこなわれ、患者にも瓶のままでわたされる。こうした医薬品の提供形態においては、瓶単位で価格が一定であるフラットプライスはなじみやすいと考えられる。

瓶入り錠剤中心の提供形態は、散剤の計量や錠剤の小分け等の手間を省き効率的な提供を可能とするためのものであり、背景としては米国における医薬品の処方のあり方、薬局の機能や薬剤師等の役割などとも関連していることが想定される。

一方、日本においては、医師が医薬品を処方する際、投与する成分量の細かい調整や、小用量の医薬品の併用を行うことが多く、また散剤が多く使用されているなど、米国の医薬品の提供形態とは異なる面があり、瓶単位の提供にはなじみ難いと考えられる。

海外のフラットプライスの実態を調査する際には、フラットプライスが採用されている医薬品の種類や製薬企業をとらえるだけでなく、各国における医師の医薬品処方の仕方や薬局の果たしている役割、医薬品の提供方法（包装単位、頻度など）についての違いを把握し、医薬品の流通や価格の体系に及ぼしている影響についても分析することが必要と考えられる。

5. 3. 4 医療費への影響について

仮に、フラットプライスの導入が医療費の抑制効果を意図して行われるとすれば、以下のような要因からその効果は必ずしも期待できないと考えられる。

(1) 製薬企業の汎用規格の設定方式による影響

基準となる汎用規格の含量により医療費に与える影響は異なる。低い含量が汎用規格の場合は、高含量の価格が低めに抑えられることにつながるが、逆に高い含量が汎用規格の場合だと、低含量の規格の価格が高くなる。日本の生活習慣病用薬について、医薬品の規格の構成にあてはめて保険薬価研究委員会が試算したところでは、フラットプライスの導入は全体として薬剤費を高める結果となる。

また前述のように、フラットプライスが導入された場合には、製薬企業としては高収入を確保するように汎用規格の含量の設定等を行う可能性も想定される。

(2) 医療機関の採用規格の影響

現在、日本の医療機関では、管理上の問題から採用する医薬品の規格数を抑える傾向が見られる。

このため院内処方で、例えば 100mg 1錠の代わりに 50mg 2錠を使用するなど、低含量の錠剤を多数で処方するケースが発生する可能性があり、こうしたケースではフラットプライスは薬剤料を増加させる方向に働く。(ただし、診療報酬の請求審査ではこうしたケースを減額査定の対象としており、フラットプライスの導入とあわせて、確実な審査が実施されれば、こうした問題は起きない。)

6. まとめと今後の研究課題

6. 1 研究の成果

フラットプライスの割合は米国 34.4%、イギリス 22.7%、ドイツ 16.4%、フランス 9.3% とフランス以外の国においては、かなりの比率を占めている。しかし、同じ成分であれば同じ企業が各国で販売しているケースが多いにもかかわらず販売している国が 2 カ国以上あってかつすべての国でフラットプライスとなっている成分はわずか 17 成分しかなく、フラットプライスの採用は各国での医療現場の要望の違いや市場の状況を踏まえた企業の販売戦略の違いによる可能性が示唆される。

一方フラットプライスの割合は、薬効群による違いも大きく、いずれかの国でフラットプライスである成分が 2 成分以上ある薬効群を見てみると、循環器疾患用剤や精神神経疾患用剤で多くみられている。薬効群による違いは各国別に見ると一層顕著である。米国では、119(その他の中枢神経用薬ー主としてアルツハイマー型痴呆治療薬)5 成分中 5 成分(100%)、259(その他の泌尿生殖器官及び肛門用薬ー主として ED 治療薬)4 成分中 4 成分(100%)、116(抗パーキンソン剤)2 成分中 2 成分(100%)、214(血圧降下剤)30 成分中 22 成分(73.3%)、449(その他のアレルギー用薬ー主としてロイコトリエン拮抗薬)3 成分中 2 成分(66.7%)、218(高脂血症用剤)8 成分中 5 成分(62.5%)、216(血管収縮剤)5 成分中 3 成分(60.0%)などで高く、イギリスでは、218(高脂血症用剤)7 成分中 5 成分(71.4%)、399(他に分類されない代謝性医薬品ー慢性関節リウマチ治療薬など)7 成分中 3 成分(42.9%)、213(利尿剤)5 成分中 2 成分(40.0%)、113(抗てんかん剤)6 成分中 2 成分(33.3%)、212(不整脈用剤)10 成分中 3 成分(30.0%)などが高い。一方ドイツでは、225(気管支拡張剤)2 成分中 2 成分(100%)、216(血管収縮剤)4 成分中 3 成分(75.0%)、243(甲状腺、副甲状腺ホルモン剤)3 成分中 2 成分(66.7%)、259(その他の泌尿生殖器官及び肛門用薬ー主として ED 治療薬)3 成分中 2 成分(66.7%)、629(その他の化学療法剤ー主として抗真菌剤)3 成分中 2 成分などで高く、フランスでは、119(その他の中枢神経用薬ー主としてアルツハイマー型痴呆治療薬)3 成分中 2 成分(66.7%)、396(糖尿病用剤)7 成分中 2 成分(28.6%)、214(血圧降下剤)22 成分中 2 成分しか 2 成分以上フラットプライスがある薬効群はない。ここでも各国における医療現場での要望の違いや市場の状況を踏まえた企業の販売戦略の違いがうかがわれる。

フラットプライスが採用されている理由としては、一つには、日本企業に対するヒアリングでも指摘されたように他製品との競争の中での企業戦略によることがあげられる。一方でフラットプライスが 1 成分しかない薬効群やそもそも薬効群に属する成分が 1 成分でかつその成分がフラットプライスである成分も多くみられる。これらの成分については、他製品との競争の中での企業戦略によるものとは考えにくい。やはり何らかの医療現場(あるいは患者)からの要望が反映されているのではないかとも思われる。

6. 2 今後の課題

6. 2. 1 海外ヒアリングによる検証

以上述べたように、フラットプライスの採用の理由としては、他製品の競争の中での企業戦略によることと、医療現場(あるいは患者)からの要望を反映したものとがあるようと思われる。これらを明らかにするためには、実際にフラットプライスを採用している海外企業に対してヒアリングを行う必要があろう。特に複数の国で発売している製品を持つ企業に対して、それぞれの国でフラットプライスを採用している理由、していない理由を把握する必要がある。

6. 2. 2 日本の薬価制度への適合性の評価

わが国のフラットプライス採用の議論は、薬剤費適正化の中での議論と捉えることができる。したがって、フラットプライス採用による薬剤費への影響を見る必要があろう。この場合注意を要するのは、一部の薬効群で見られるわが国と欧米諸国との標準用量の違いである。フラットプライスの議論が海外薬価との比較(外国価格調整)の中で行われることが多いが、外国価格調整は同含量の間で行われ、フラットプライスが汎用規格を基準に設定されるとなると一層の混乱を生ずるおそれがあろう。

参考文献

アメリカ医療関連データ集（2003年版）医療経済研究機構

ドイツ医療関連データ集（2003年版）医療経済研究機構

イギリス医療関連データ集（2003年版）医療経済研究機構

フランス医療関連データ集（2003年版）医療経済研究機構